

## **AMFAR** reclama un compromiso firme **con el mundo rural**



**AMFAR celebra el Día Mundial de la Mujer Rural**

p4

**La violencia de género, cuatro veces mayor en el ámbito rural**

p16 y 17

Si quieres conocer más noticias relacionadas con **la mujer y el mundo rural**, visítanos en:

**mujerrural.com**



federación de mujeres  
y familias del ámbito rural



mujerrural.com mujerrural.com m  
rural.com mujerrural.com mujerr  
com mujerrural.com mujerrural.co

- 4 Día Mundial de la Mujer Rural
- 8 Rural Promueve
- 13 FERIMEL, Feria Regional del Melón
- 16 REPORTAJE Violencia de Género
- 23 PUEBLO A PUEBLO



De acuerdo con la Ley Orgánica 15/1999, de 13 de Diciembre, de Protección de Datos de Carácter Personal, le informamos que el responsable del fichero de sus datos personales es Amfar, ante quien podrá ejercitar sus derechos de acceso, rectificación, cancelación y oposición mediante comunicación escrita dirigida a: Amfar. C/ Agustín de Betancourt, 17-7ª Planta. 28003 Madrid.

Subvencionada por



SECRETARÍA  
DE ESTADO DE SERVICIOS SOCIALES  
E IGUALDAD  
DIRECCIÓN GENERAL  
PARA LA IGUALDAD  
DE OPORTUNIDADES  
INSTITUTO DE LA MUJER



# Disfruten del sabor a campo en Navidad



e acabó el 2013. Un año complicado y difícil para la economía española, y sin embargo, uno de los mejores ejercicios para el sector agrario, que se ha posicionado como uno de los pilares de la recuperación económica.

Hablamos de un sector que supone el 8,4% del PIB nacional y que da empleo a 2,3 millones de personas en España. Un sector agrario, que tras el acuerdo político alcanzado en el ámbito europeo, gozará de una Política agraria comunitaria para el periodo 2014-2020 que recoge casi la totalidad de las reivindicaciones españolas. Además, es el único sector económico que dispone de unos fondos de 50.000 millones de euros. A estos buenos resultados hay que añadir el balance de las exportaciones agroalimentarias, que marcan una clara tendencia alcista.

La previsión de recuperación del consumo para estas fechas navideñas es alentadora, por lo que debemos mirar al 2014 con la esperanza puesta en que conseguiremos acabar entre todos con esta angustiosa crisis económica.

No quisiera terminar, sin animarles a que disfruten de la compañía de sus familiares y amigos compartiendo en la mesa nuestros mejores productos agroalimentarios que nos ofrecen una calidad excepcional, y cuyo consumo contribuirá, sin lugar a dudas, a mantener la pequeña y mediana empresa española, ejes fundamentales de nuestra economía.

¡Feliz Navidad y que el 2014 sea un año bueno!.



Lola Merino, presidenta nacional de AMFAR

mujerrural

[ [www.mujerrural.com](http://www.mujerrural.com) ]

EDITA Amfar Federación de Mujeres y Familias del Ámbito Rural

DIRECCIÓN Lola Merino Chacón

COMITÉ EDITORIAL Nuria Alonso, Tere Antón, Adoración Blanque, M. Antonia Cabrera, Rosa del Castillo, Dolores Contador, M. Amparo Corbí, Ángela Delgado, Ana María Diago, María del Mar Ferral, Dolores Forero, Almudena Guijarro, Concepción Lueña, Isabel Manzano, Umi Navarro, Cristina Clavell, Rosa Pruna, Manuela Redondo, Encarna Rogado, Covadonga de la Roza, Mayte Resina, Inés Romero, Miren Argí Sanz, Teresa Taranilla, Purificación Tortuero, Miriam Sancho, Adelina Gil, Carmen Canda Larroy.

REDACCIÓN Alicia Cabrerizo

DISEÑO Y MAQUETACIÓN AMFAR. Telf: 926 27 32 26 [www.mujerrural.com](http://www.mujerrural.com) [prensa@mujerrural.com](mailto:prensa@mujerrural.com) DEPÓSITO LEGAL M-348441/1995

CARTAS A LA DIRECCIÓN Agustín de Betancourt, 17-7ª · 28003 Madrid MAIL [prensa@mujerrural.com](mailto:prensa@mujerrural.com) TELÉFONO 926 273 226 FAX 926 200 431

El equipo editorial no se hace responsable de las opiniones vertidas por los autores en los artículos.

# AMFAR celebra el Día Mundial de la Mujer Rural en toda España

AMFAR vuelve a ser protagonista en la celebración del Día Mundial de la Mujer Rural, que se conmemora cada 15 de octubre, debido a las numerosas actividades organizadas en las distintas delegaciones que la organización tiene localizadas en toda la geografía nacional.

En todas las actuaciones, AMFAR ha contado con un denominador común: reclamar un compromiso firme con el mundo rural. Las mujeres rurales necesitan de políticas activas que permitan invertir en las zonas rurales y que el espíritu emprendedor cristalice en una realidad, máxime en un territorio rural como el rural, despoblado, envejecido y masculinizado. Por

cada 150 hombres, sólo hay 100 mujeres en el medio rural español, lo que nos permite afirmar que la presencia de las mujeres es vital para el futuro de nuestros pueblos.

AMFAR recuerda que el papel de las mujeres es crucial para la diversificación económica, la vertebración territorial y la creación de riqueza, por lo que las mujeres deberían ser el centro de las políticas de desarrollo rural.

AMFAR fue pionera en España en la celebración de esta fecha, instaurada en la IV Conferencia sobre la Mujer organizada por Naciones Unidas en Pekín en el año 1995.

## → Ávila



La presidenta provincial, Mayte Resina, destacó la importancia de las mujeres rurales para la supervivencia de las explotaciones agroganaderas en una visita a la localidad de Arévalo.

## → Almería



Jornada de convivencia en el Paraje Natural de Las Rozas, situado en el municipio de Abrucena, perteneciente al Parque Nacional de Sierra Nevada, donde se realizó una ruta de senderismo.

## → Alicante



Para dar a conocer los trabajos que desempeña la mujer en el campo, AMFAR celebró en Elche una demostración práctica ante los medios de comunicación y las concejales pedáneas Manoli Mora y M<sup>a</sup> José López. En esta actividad participó la presidenta de AMFAR Alicante, Tere Antón, y otras afiliadas a la organización.



Foto: Dani Madrigal  
www.laverdad.es

## Reportaje Gráfico: Día Mundial de la mujer rural

### → Aragón



La presidenta de AMFAR Zaragoza, Concepción Lueña, participó en el Primer Simposio Nacional de Mujeres Rurales organizado por Instituto de la Mujer en Teruel. También asistieron socias de Huesca.

### → Castellón



Jornada de promoción del Agua y la Avellana en colaboración con la Diputación de Castellón. El acto contó con la vicepresidenta de Acción Social, Esther Pallardó y el alcalde de Benasal, Baudilio Martínez.

### → Baleares



El consejero de Agricultura de Baleares, Gabriel Company, participó en una jornada que rindió homenaje a las payesas de las isla y que se celebró en Sa Pobla. Fotografía: Magdalena Serra.

### → Cataluña



Teresa Mauri, Montserrat Gatell (Presidenta ICD), Paquita Casanovas, Cristina Clavell (Amfar), Ada Parellada (educación alimentaria) y Anna Maria Sirvent (TAÜLL ORGANICS), en el acto institucional en las Cortes Catalanas, en Barcelona.

### → Guadalajara



En Guadalajara se celebraron dos conferencias sobre "Alimentación Saludable" y otra sobre "Sucesión y Titularidad Compartida en las Explotaciones Agrarias" que corrió a cargo de Ana María Alcojol, abogada y secretaria general adjunta de APAG. La Jornada comenzó con un minuto de silencio por dos socias de AMFAR Guadalajara fallecidas recientemente.

## → Ciudad Real



En Calzada de Calatrava se dieron cita más de 600 mujeres rurales de la provincia de Ciudad Real, para celebrar una jornada sobre emprendedoras. El acto contó con la participación de la presidenta local de Calzada, Pilar Boiza; con la presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino; del presidente nacional de ASAJA, Pedro Barato; del alcalde, Félix Martín; de la directora del Instituto de la Mujer de C-LM, María Teresa Novillo, y de la consejera de Empleo y Economía de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Carmen Casero.



La comarca de Almadén celebró un encuentro de Asociaciones de Mujeres Rurales a cuya inauguración asistieron la coordinadora provincial del Instituto de la Mujer, Ángela María Muñoz; la directora regional, Teresa Novillo; el alcalde del municipio, Carlos Jesús Rivas y la presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino. Las socias de AMFAR en esta comarca expusieron algunos de sus trabajos en un stand informativo.

## → Valencia



AMFAR celebraba en la localidad de Alzira su XVII Jornada de Mujer Rural, reuniendo a más de un millar de mujeres rurales de toda la provincia valenciana. El acto contó con la intervención del presidente de la Diputación, Alfonso Rus, que presentó el Plan de Caminos Rurales para los años 2014-2015; la presidenta de AMFAR Valencia, Marian Corbí y el presidente provincial de ASAJA, Cristóbal Aguado, además de otras autoridades valencianas.

## → País Vasco



Más de 300 mujeres de distintos puntos del País Vasco participaron en la celebración del Día Mundial de la Mujer Rural en la localidad alavesa de Durana.

## → Nacional



Nuria Alonso, vicepresidenta de AMFAR; Miguel Arias Cañete, ministro de Agricultura; Altamira Aguilar, de AMFAR Segovia, e Isabel Gª Tejerina, secretaria General de Agricultura, en la entrega de los Premios de Excelencia a la Mujer Rural, en Madrid.

## → Segovia



A la izquierda, un grupo de socias de AMFAR Segovia durante la celebración de la Jornada de Protocolo Empresarial y Personal celebrada en la capital segoviana. A la derecha, foto de grupo de los participantes que pudieron conocer de primera mano el funcionamiento y la gestión de la explotación agraria de fresas y frambuesas ubicada en Coca.



Otro nutrido grupo de mujeres y familias de AMFAR en Segovia participó en la visita a la fábrica de embutidos Eresma. Ataviados con la indumentaria adecuada para visitar una fábrica de estas características, los asistentes disfrutaron de una jornada práctica en la que conocieron los entresijos del preparado y el curado de estos jamones y embutidos.

AMFAR apuesta por el autoempleo y por el espíritu emprendedor de las mujeres del ámbito rural

# Rural Promueve: Un programa de promoción de empleo para mujeres rurales

La apuesta por el autoempleo y por el espíritu emprendedor de las mujeres rurales se ha convertido en dos temas prioritarios en las líneas de trabajo AMFAR.

Rural Promueve es proyecto que sigue la línea de trabajo de AMFAR y que ayuda a desempleadas, emprendedoras o empresarias, que quieren crear un negocio o consolidar el que ya tengan en marcha en su municipio.

Con un presupuesto total de 66.933 euros, cofinanciados por el Ministerio de Agricultura y por AMFAR, Rural Promueve se desarrolla en ocho provincias (Almería, Cádiz, Sevilla, Segovia, Ávila, Ciudad Real, Badajoz y Navarra) con cinco líneas de actuación diferenciadas y complementarias.

En primer lugar se han desarrollado 20 talleres dirigidos a la formación, cualificación y profesionalización de las mujeres rurales. Diez de ellos de "Sensibilización y Orientación Laboral" y otros tantos de "Nuevos Yacimientos de Empleo".

## Formación y asesoramiento

Estos talleres se han complementado con 13 cursos de formación cualificada, ocho presenciales, y cinco online, impartidos a través de la plataforma de formación [www.plazasenred.es](http://www.plazasenred.es)

Además de este gran pilar que se sustenta en la formación, Rural Promueve se ha desarrollado con otras actuaciones que consisten, en primer lugar, en la celebración de foros de intercambio de experiencias entre mujeres emprendedoras, "para que aquellas mujeres que ya han dado el



La presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino, presentó el proyecto Rural Promueve en rueda de prensa a los medios de comunicación.



La secretaria general de AMFAR Cádiz, Maribel Ragel, presentó junto a Pedro Gallardo, vicepresidente provincial de Asaja, y la concejal delegada de Igualdad en Puerto Real, Rafaela Castillo, los tres talleres que impartieron sobre huertos ecológicos, conservación de alimentos, y comercialización de productor agrarios.

salto a montar un negocio, animen a aquellas otras que están barajando esa posibilidad para incorporarse al mercado de trabajo", señalaba Lola Merino, presidenta nacional de AMFAR.

Al mismo tiempo, y de una manera continua, AMFAR está ofreciendo un servicio de asesoramiento y orientación laboral personalizada a todas las participantes de este proyecto así como a todas aquellas que se dirijan a la organización con una idea empresarial o de negocio para crear autoempleo.

## AMFAR reunió en Cuenca a más de 300 mujeres en un Foro de Buenas Prácticas para Emprendedoras

Agricultoras, emprendedoras del mundo rural, cooperativistas, madres de familia... Más de 300 mujeres rurales de la provincia de Cuenca se dieron cita en la capital conuense para participar en el Foro sobre Buenas prácticas e intercambio de experiencias para mujeres emprendedoras.

En el transcurso del encuentro se abordaron temas tan importantes como la conciliación, la reforma de la PAC o la agricultura ecológica.



El acto contó con la participación de la presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino, del presidente de ASAJA Cuenca, José María Fresneda, de la directora general de Empleo, Esther Baos, del delegado de la Junta de Comunidades en la provincia de Cuenca, Rogelio Pardo, y del presidente de la Diputación de Cuenca, Benjamín Prieto, entre otras autoridades.

## AMFAR Almería apuesta por el autoempleo femenino rural



AMFAR Almería ha puesto en marcha a lo largo de este 2013 el proyecto "Autoempleo y mujer: la opción del medio rural", un proyecto destinado a la detección, el asesoramiento y la formación de aquellas mujeres interesadas en emprender su propio negocio.

Una fase inicial ha consistido en reuniones informativas en las que se ha proporcionado a las mujeres rurales información y formación suficiente sobre la creación y desarrollo de ideas de negocio (elaboración del plan empresa, ayudas, nuevas tecnologías, etc.), para posteriormente visitar in situ negocios de agricultura y ganadería que están en funcionamiento en otras comarcas y que están proporcionando un valor añadido a la actividad agraria con la comer-

cialización de productos y la diversificación de la economía rural.

El proyecto se ha desarrollado en la comarca del interior Almanzora y en la del litoral, con economías agrarias bien diferenciadas que ha permitido compararlas y adoptar ideas de negocio que puedan acoplarse de una comarca a otra. Inicialmente el proyecto se ha ofertado a la población femenina de ambas comarcas, esto supone una población aproximada de 48.000 mujeres. La formación, información y asesoramiento sobre emprendedores y creación de empresas, así como el intercambio de experiencias se ha realizado de forma directa a 250 mujeres específicamente y a una población de más de 350 personas interesadas en el proyecto que forman parte de otros colectivos.

En la fase práctica se han llevado a cabo visitas e intercambios de experiencias de empresas las distintas comarcas, incluidas (interior y litoral) y han gozado de gran aceptación y han despertado el interés de los asistentes. AMFAR Almería valora de forma muy positiva este tipo de actividades ya que contribuyen a generar conciencia emprendedora en el medio rural, ayudando a aquellos que están interesados en iniciar su proyecto o mejorar el existente, así como a conocer lo que se está haciendo en otras comarcas de nuestra provincia.

# Castilla-La Mancha, tierra de oportunidades para las mujeres rurales

Con el título "Castilla-La Mancha, tierra de oportunidades para las mujeres rurales", AMFAR ha impartido una treintena de actuaciones formativas de las que se han beneficiado más de mil mujeres rurales de Castilla-La Mancha.

El desarrollo de este programa formativo ha supuesto un coste total de 45.326 euros, financiados por la Consejería de Agricultura de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, por el Ministerio de Agricultura y por el Fondo Europeo Agrícola de Desarrollo Rural (Feader).

Las acciones formativas han girado en torno a dos ejes transversales: el aprovechamiento de las nuevas tecnologías de la información y la igualdad de oportunidades, con dos objetivos fundamentales: la incorporación de las mujeres al sector agrario de la región y su profesionalización al frente de las explotaciones agrícolas y ganaderas.

En palabras de la presidenta de AMFAR, este programa de

formación ha servido para conseguir que las explotaciones agrarias dirigidas por mujeres "sean más viables económicamente, al tiempo que concienciar a los profesionales sobre la gestión sostenible de nuestros recursos naturales".

"Castilla-La Mancha, tierra de oportunidades para las mujeres rurales" se ha desarrollado en las provincias de Ciudad Real, Toledo y Guadalajara.

Los cursos han versado sobre: Obtención del Carnet de Manipulador de Fitosanitarios; Carnet de Manipulador de Alimentos; Comercialización de productos agroalimentarios; Comercio electrónico; y Bienestar animal.

La temática de las charlas y las jornadas ha sido: Cooperativismo agrario; Nueva PAC (2014-2020); Sucesión en la explotación agraria; Titularidad compartida y Normas de etiquetado de productos agroalimentarios.

## [Formación]



Las asistentes a la jornada informativa sobre la Ley de Titularidad Compartida de las Explotaciones Agrarias y la nueva PAC en el horizonte 2014-2020, que se celebró en la localidad tolenada de Escalonilla, y a la que también asistió la presidenta provincial de AMFAR Toledo, Rosa del Castillo.



En la localidad de Chillón (Ciudad Real), también tuvo lugar una jornada sobre la Ley de Titularidad Compartida.

# [Formación]



Más de un centenar de mujeres se dieron cita en la pedanía de La Viñuela (Almodóvar del Campo, Ciudad Real), en una cita en la que el cooperativismo también fue el protagonista.



Un nutrido grupo de vecinos de Calzada de Calatrava (Ciudad Real) en el curso sobre Bienestar Animal.



Las socias de AMFAR en Villarrubia de Calatrava (Ciudad Real) pudieron participar en una charla informativa sobre Cooperativismo



La formación en internet y comercio electrónico ha sido una de las más demandadas por las propias afiliadas a la organización. En esta imagen aparecen las alumnas de uno de los cursos en Valdepeñas (Ciudad Real).



Las alumnas del curso de Manipulador de Productos Agroalimentarios, durante una de las clases impartidas en la localidad de Almagro (Ciudad Real).



Jornada de Sucesión impartida en La Solana (C. Real).

## Escasa presencia de la **mujer** en el **sector agrario**

Con este programa de formación AMFAR pretende apostar por la incorporación y la profesionalización de las mujeres en el sector agrario, un sector que necesita de las mujeres para su propia supervivencia, en un momento en que las cifras evidencian que la presencia de la mujer es muy baja.

Castilla-La Mancha recibió el año pasado 557 millones de euros en ayudas directas de la PAC, situándola

como la tercera comunidad autónoma en pagos de ayudas directas, por detrás de Andalucía y Castilla y León.

557 millones de euros que recibieron casi 120.000 profesionales del sector agrario de los que sólo el 34.5% fueron mujeres. Para AMFAR, la mayor preocupación es que apenas el 3% fueron mujeres menores de 35 años, frente a casi un 40% que 65 o más años de edad.

# Celebramos el Primer Día de la Cebolla



Las ganadoras del concurso gastronómico de recetas elaboradas con cebolla, posan junto a los miembros del jurado. Más de 27 platos optaban a los premios.



El director general de Desarrollo Rural de Castilla-La Mancha, Miguel Cervantes, inauguró la jornada y conoció de primera mano algunas de las variedades de cebolla que se cultivan en Bolaños de Calatrava.



Las conferencias corrieron a cargo de Moisés González (ASV Hortícolas), Florencio Rodríguez (ASAJA) y Nicolás Aponte (Cámara de Comercio).



El concurso de recetas elaboradas con cebolla despertó gran interés entre los vecinos de la localidad. En la imagen, algunas de las concursantes esperan la deliberación del jurado antes de la entrega de premios a los mejores platos.

AMFAR Bolaños de Calatrava (Ciudad Real) organizó la el Primer Día de la Cebolla, en el marco de la programación "Castilla-La Mancha, tierra de oportunidades para las mujeres rurales".

Una jornada de trabajo que estuvo dirigida tanto a los profesionales del sector, como a la sociedad en su conjunto con actividades dedicadas a los amantes de la cocina y la gastronomía.

En el transcurso de este evento hubo espacio para

ponencias técnicas sobre la cebolla, un concurso gastronómico de recetas elaboradas con cebolla, así como una exposición de variedades de cebolla que sorprendió a los numerosos asistentes tanto por la variedad como por al calidad del producto.

Bolaños de Calatrava es el pueblo de la cebolla por excelencia, con una producción anual que ronda las 100.000 toneladas y una superficie de cultivo que ronda las 1.000 hectáreas, lo que lo convierte en el lugar más adecuado para promocionar este producto del campo.

# FERIMEL, la II Feria Regional del Melón, será en **Membrilla** del 15 al 17 de agosto de 2014

AMFAR y el Ayuntamiento de Membrilla ya han puesto fecha para la II Feria Regional del Melón, FERIMEL, que se celebrará el próximo verano, del 15 al 17 de agosto de 2014, en la localidad de Membrilla (Ciudad Real). Una segunda edición que nace con el claro objetivo de potenciar la comercialización e internalización del melón de la Mancha.

Y con esta finalidad, la presidenta de AMFAR, Lola Merino y el alcalde del Ayuntamiento de Membrilla, Manuel Borja ya han mantenido varios encuentros y reuniones con distintos organismos públicos y privados con la intención de poder ofrecer en FERIMEL 2014 una feria que ponga en valor la producción del melón de la Mancha, mejore su comercialización y expanda



Prado Flores, responsable de Promoción de Alimentos del Instituto de Promoción Exterior de Castilla-La Mancha (IPEX); Lola Merino, presidenta nacional de AMFAR, Ángel Prieto, director del IPEX; y Manuel Borja, alcalde de Membrilla.



Beatriz Mora, Manuel Borja, Lola Merino y Francisco Muñoz, en el stand con el que FERIMEL participó este año en Madrid en la Fruit Attraction, Feria Internacional de Frutas y Verduras.

la cultura del melón desde las edades más tempranas.

Tanto es así, que la organización de FERIMEL estudia la posibilidad de contar con algún país invitado para 2014, lo que sería una oportunidad idónea para establecer contactos comerciales, y promocionar el melón fuera de nuestras fronteras.

AMFAR y el Ayuntamiento de Membrilla ya han mantenido una reunión de trabajo con el Instituto de Promoción Exterior de Castilla-La Mancha (IPEX) para ir avanzando en éste y otros asuntos. Igualmente, en el mes de octubre, FERIMEL contó por segundo año consecutivo con un stand en Fruit Attraction, la Feria Internacional del Sector de Frutas y Hortalizas en Madrid, una cita ineludible para una iniciativa tan importante como es FERIMEL.

La primera edición de FERIMEL superó los 30.000 visitantes, contó con la participación de 75 empresas, 30 expositores profesionales, y se llevaron a cabo operaciones por valor de 600.000 euros.

AMFAR es la única organización de mujeres rurales que forma parte de este Consejo en representación del medio rural español

## Avanzando en el **Plan Nacional de Acción** para la Inclusión Social en el Consejo Estatal de ONG's

La presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino, asistió en Madrid al Pleno del Consejo Estatal de Organizaciones No Gubernamentales de Acción Social del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad.

AMFAR es la organización nacional que defiende y representa a las asociaciones de mujeres rurales españolas en este órgano consultivo adscrito a la Administración General del Estado y que preside la ministra de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, Ana Mato.

En el transcurso del plenario se abordaron, entre otros, la aprobación y aplicación del Plan Nacional de Acción para la Inclusión Social 2013-2016. Un Plan que pretende impulsar la inserción socio-laboral de los colectivos más vulnerables a través del empleo, reducir la pobreza infantil y garantizar la prestación de servicios básicos a las personas en situación de especial vulnerabilidad.

El Consejo Estatal de ONG's de Acción Social es un órgano consultivo, que se constituye como órgano de

asesoramiento, participación y diálogo entre el movimiento asociativo español y la Administración General del Estado.

La finalidad del Consejo es propiciar la participación activa de las organizaciones sin ánimo de lucro en la elaboración de las políticas sociales, pudiendo éstas asesorar y proponer medidas al Gobierno a favor de los grupos más vulnerables de nuestra sociedad.

AMFAR es la organización que da voz al tejido asociativo español de mujeres rurales, representada por su presidenta nacional, Lola Merino, quien ostenta además la presidencia del Grupo de Trabajo del Medio Rural.

AMFAR forma parte del Consejo junto a otras 26 entidades, como es el caso de Cruz Roja Española, Cáritas, CERMI o COCEMFE y otras en representación del Voluntariado, Infancia, Juventud o Familia; así como una representación de toda la Administración General del Estado, a través de direcciones generales, subdirecciones u organismos adscritos.

## Respaldamos a las **mujeres emprendedoras**



▲ La presidenta de AMFAR, Lola Merino, acompañó a la joven empresaria Eva Masías en la inauguración de "Gloria Bendita", su nuevo negocio en Ciudad Real. Merino resaltó el espíritu emprendedor de las mujeres rurales y la innovación que está experimentando el sector agroalimentario, como es el caso de esta propuesta gastronómica centrada en productos gourmet.



▲ Ana María Pedregal, otra joven ciudadrealeña vinculada profesionalmente a la agricultura y al mundo rural ha abierto "Eco y Sin", una tienda de productos ecológicos. Lola Merino recuerda que AMFAR ofrece a todas las emprendedoras del mundo rural las herramientas y el asesoramiento necesario para abrirse camino en el mundo laboral.

## Lola Merino, reelegida Vicepresidenta del Grupo consultivo de Mujer Rural de la Comisión Europea

La presidenta de AMFAR ostenta este cargo desde 2009 y volverá a ocuparlo por un nuevo periodo de dos años

Lola Merino, presidenta nacional de AMFAR, organización integrada en ASAJA, ha resultado reelegida Vicepresidenta Primera del Grupo Consultivo de Mujeres en el Medio Rural de la Comisión Europea por un nuevo periodo de dos años, en las elecciones celebradas este año en Bruselas.

Merino, que ostenta este cargo desde marzo de 2009, ha participado en distintos proyectos de suma importancia para las mujeres rurales de los 28 países miembros de la UE, como la puesta en marcha de una red europea de mujeres rurales que ha tenido como objetivo construir la cooperación entre las organizaciones de mujeres rurales de la Unión Europea.

Para Lola Merino esta reelección supone "un gran reto, ya que uno de los objetivos del Consultivo es conseguir que las mujeres tengan un papel relevante en la nuevaPAC para el nuevo periodo 2014-2020".

Dicho grupo consultivo estará presidido por Valentína Vasilyonova, mientras que la Vicepresidencia Segunda será ejercida por la francesa, Karen Serres.



▲ Lola Merino, presidenta de AMFAR.

## AMFAR se integra en el Consejo Regional de la Mujer de Castilla y León



▲ De izquierda a derecha, Nuria Alonso, presidenta de AMFAR Segovia; Milagros Marco; consejera de Familia e Igualdad de Oportunidades y Adelina Gil, presidenta de AMFAR Soria.

AMFAR ha entrado a formar parte del Consejo Regional de la Mujer de Castilla y León, tras la celebración de un Pleno en el que se ha presentado el Plan Autonómico para la Igualdad de Oportunidades entre Mujeres y Hombres y contra la Violencia de Género en Castilla y León 2013-2018.

## Debatimos el futuro Reglamento Europeo de Desarrollo Rural

La presidenta de AMFAR, Lola Merino, asistió en Bruselas a la reunión de la Comisión europea de mujeres rurales del COPA (Comité de organizaciones profesionales agrarias).

Una comisión compuesta por las representantes de las asociaciones de mujeres rurales de los 28 países de la Unión Europea. La presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino, es miembro español de esta comisión desde el año 1993.

Las componentes de esta Comisión abordaron diversos temas de suma importancia para las mujeres rurales de la Unión Europea. Entre los más relevantes se encuentra el papel que las mujeres rurales deben desempeñar en el futuro reglamento europeo de desarrollo rural, para ello contaron con la opinión de una de la jefa de la unidad agraria, Loriz-Hoffmann.

Además, se debatió las oportunidades de formación para las agricultoras y ganaderas con cargo al segundo pilar de la política agraria comunitaria, un tema fundamental para el futuro laboral de las profesionales de este sector.

# La violencia de género, cuatro veces mayor en el ámbito rural

El pasado 25 de noviembre, conmemoramos el Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra la Mujer, una fecha que merece una reflexión social colectiva. 700 mujeres han sido asesinadas en la última década en España. Un dato escalofriante

que pone de manifiesto que la violencia que se ejerce contra las mujeres está presente en nuestras vidas. No es cosa del pasado ni de otra etapa histórica. Es la realidad que debe afrontar una sociedad democrática, libre e igualitaria como la española.

## → ROMPE EL SILENCIO, **DENUNCIA** LA VIOLENCIA DE GÉNERO ←

**47 MUJERES** y cinco niños han sido asesinados en lo que va de año en España. Un 47% de las víctimas eran mujeres rurales, pero si tenemos en cuenta que en las zonas rurales vive el 20% de la población española, supone que la incidencia de la violencia es hasta cuatro veces superior a la que se registra en el ámbito urbano.

La presidenta de AMFAR, Lola Merino, valora que el Ministerio de Igualdad haya elaborado recientemente una Estrategia Nacional para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres 2013-2016, que recoge por vez primera un capítulo específico para las mujeres del ámbito rural.

Este documento es un instrumento vertebrador de 284 medidas para la actuación coordinada de los poderes públicos con el objetivo de romper el silencio que es cómplice de la violencia, visibilizar todos los tipos de violencia, formar y sensibilizar a todos los agentes implicados, evaluar, seguir y erradicar este lacra social y sobre todo, atendiendo a los colectivos más vulnerables, como es el caso de las mujeres rurales

La Estrategia sostiene que casi el 17% del total de mujeres que declaran haber sufrido maltrato residen en las zonas rurales españolas. Además, asegura que la residencia en los municipios rurales condiciona la denuncia de la violencia de género, hasta el punto de hacerla casi inexistente.

AMFAR incide en la importancia de sacar a la luz esta problemática ya que como movimiento asociativo tenemos la responsabilidad de informar, asesorar, aconsejar, acompañar y atender a las mujeres que sufren la violencia o que pueden sufrirla en el ámbito rural.

Cabe recordar también que 700 mujeres han sido asesinadas en la última década en España. Un dato escalofriante que pone de manifiesto que la violencia que se ejerce contra las mujeres está presente en nuestras vidas. Por ello desde AMFAR, insistimos en la prevención de la violencia y aplaudimos los recientes esfuerzos presupuestarios que permiten poner al servicio de las mujeres nuevas herramientas como es el caso de la asistencia



▲ La vicepresidenta de AMFAR Ciudad Real, Obdulia López, procedió a la lectura de un manifiesto contra la violencia de género en la Plaza Mayor de la capital.

jurídica gratuita durante todo el proceso de denuncia y la puesta en marcha de esta Estrategia Nacional que cuenta con un presupuesto total de 1.530 millones de euros para el desarrollo de actuaciones de prevención, sensibilización, coordinación institucional y administrativa y la asistencia a los colectivos más vulnerables durante los próximos tres años.

En este sentido, desde AMFAR animamos a las mujeres a romper el silencio, a denunciar. Les brindamos todo nuestro apoyo y el acompañamiento necesario para dejar de sufrir. Les ofrecemos nuestro consejo y respaldo para acabar cuanto antes con la violencia que se ejerce contra las mujeres.

Por último, destacamos la labor de **AMFAR País Vasco** en esta materia, donde cuatro de las 64 mujeres que han puesto en marcha una Red de Mediadoras Voluntarias para atender a víctimas de los malos tratos son afiliadas de AMFAR. Esta Red cuenta con la colaboración del Departamento de Acción Social de la Diputación Foral de Vizcaya.

**Actividades**  
contra la  
violencia **en**  
**España**



▲ AMFAR Almería ha participado en los actos de la campaña "Únete" del Ayuntamiento almeriense contra la violencia de género en el AMFAR ha dejado su camiseta con un mensaje de apoyo a las mujeres y contra la violencia.



▲ AMFAR celebró en Ciudad Real una Jornada sobre Prevención de Violencia hacia la Mujer Rural en la que se dieron cita más de un centenar de directivas de diferentes delegaciones locales de AMFAR en la provincia de Ciudad Real. La Jornada fue inaugurada por la presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino; el subdelegado del Gobierno en Ciudad Real, Fernando Rodrigo; y por el delegado de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha en la provincia de Ciudad Real, Antonio Lucas-Torres, la jefa de la Unidad contra la Violencia sobre la Mujer de la Subdelegación del Gobierno, Ricarda Barato y el Teniente de la Guardia Civil, Fco Javier Jiménez.



▲ AMFAR celebró en Palencia una jornada que contó con la intervención de Milagros Manchón, jefa de la Unidad contra la Violencia sobre la Mujer de la Subdelegación de Gobierno.



▲ La presidenta de AMFAR Alicante, Tere Antón, (a la derecha) asistió junto a un grupo de afiliadas al XI Congreso contra la Violencia de Género celebrado en el Auditorio de la capital alicantina.

# AMFAR acredita a 50 mujeres para trabajar en explotaciones ganaderas

AMFAR, en colaboración con la empresa de servicios veterinarios NUTEVET, continúa trabajando en el proyecto "Bolsa de Pastoras", una oportunidad de empleo para mujeres y jóvenes de Castilla-La Mancha que quieran trabajar en el sector ganadero. En total, 50 mujeres y dos varones han aprendido las técnicas del ordeño y el cuidado del neonato en la lactancia artificial.



▲ La Feria Regional del Campo y de Muestras de Castilla-La Mancha (FERCAM) albergó el acto de entrega de los diplomas acreditativos a las alumnas que superaron con éxito el curso teórico-práctico del proyecto "Bolsa de Pastoras" que les acredita para trabajar en explotaciones ganaderas.



▲ Alumnas de Alcolea de Calatrava realizaron las clases prácticas de ordeño en las instalaciones de IFinca Villadiego, próxima a Ciudad Real.



▲ Enrique Lozano, de NUTEVET, imparte una clase práctica sobre sanidad animal a alumnas de Valdepeñas en la finca La Nava.

AMFAR ha acreditado a un total de 50 aventajadas alumnas de Valdepeñas, Alcolea, y Calzada de Calatrava para trabajar en explotaciones ganaderas tras haber superado con éxito el curso teórico-práctico sobre ordeño y cuidados del neonato en la lactancia artificial a través del proyecto "Bolsa de Pastoras".

Alumnas que destacan por su juventud, con edades comprendidas entre los 20 y los 35 años de media, y que responden a perfiles muy variados: licenciadas, amas de casa, trabajadoras del sector agroalimentario, ganaderas, desempleadas, pero todas ellas con un denominador

común, entusiastas del campo y del medio rural.

La Bolsa de Pastoras supone una clara apuesta por el relevo generacional que reclama el sector ganadero, en el que sólo el 18% de las explotaciones ganaderas de Castilla-La Mancha tiene como titular a una mujer.

Damos así respuesta a una demanda de los profesionales ganaderos que necesitan mano de obra cualificada, y que ésta pueda emplearse conciliando la vida laboral y familiar, un factor determinante para favorecer el desarrollo rural y la incorporación de la mujer al mundo laboral.

## Pedimos la inclusión de las mujeres rurales en los programas de **desarrollo rural** 2014-2020

La Federación de Mujeres y Familias del Ámbito Rural, AMFAR, ha celebrado en Madrid su Junta Directiva Nacional, encabezada por la presidenta, Lola Merino. Además de llevar a cabo el balance de los programas desarrollados a lo largo de este año, la directiva de AMFAR ha procedido a diseñar las actuaciones previstas de cara al próximo 2014.

En el marco de esta reunión se debatió la inclusión de las mujeres rurales en los programas de desarrollo rural para el nuevo periodo 2014-2020. AMFAR mantuvo una reunión con la Secretaria General de Agricultura, Isabel García Tejerina, en la que se trasladó la necesidad de crear un Subprograma de Mujer Rural en el programa de Desarrollo Rural.



↑ Las asistentes a la Junta Directiva Nacional de AMFAR celebrada en Madrid, en la sede del Ministerio de Agricultura.

La organización considera necesario la creación de un subprograma específico de mujeres rurales que vaya dirigido fundamentalmente a impulsar el protagonismo de las mujeres en el sector primario. "El subprograma permitiría potenciar el protagonismo de las mujeres rurales en la diversificación económica, en el emprendimiento en las zonas rurales, en la apuesta por la innovación en el sector primario, así como en la búsqueda de un valor añadido a la producción agraria", señala la presidenta de AMFAR, Lola Merino.

**CLÍNICA BAVIERA**  
INSTITUTO OFTALMOLÓGICO EUROPEO



ROBERTO RUBIO  
se operó de miopía  
en Clínica Baviera



# ¡NO ESPERES MÁS! DESPÍDETE DE GAFAS Y LENTILLAS

CON LA CORRECCIÓN VISUAL POR LÁSER

## 925€/ojo

Oferta exclusiva para socias  
y familiares directos de



Consulta médica  
preoperatoria

**35€**

Tarifa General: 995€/ojo. Tarifas válidas para el tratamiento láser. Excepto Lasik/Lasek Z-100. Tarifa válida hasta 31/12/14. No acumulable a otras ofertas.

ACREDITACIÓN DE

**SOCIA**

IMPRESINDIBLE PRESENTAR  
en la 1ª visita a Clínica Baviera.

[ CIRUGÍA REFRACTIVA LÁSER ] [ VISTA CANSADA ] [ CATARATAS ]

Resto de consultas y servicios 10% dto.  
Excepto anillos y lentes intraoculares.

TARIFAS VÁLIDAS SÓLO EN CASTILLA LA MANCHA

Ciudad Real. Calle del Prado, 6 | 926 27 49 60

PIDE TU 1ª CONSULTA MÉDICA **902 130 100 / clinicabaviera.com**

## 147 millones de euros en 2014 para los programas de desarrollo rural

La Secretaria General de Agricultura, Isabel García Tejerina, afirma que los presupuestos para 2014 permitirán reforzar la competitividad y la calidad de las producciones agrarias, de la industria agroalimentaria y el desarrollo rural".



En concreto, en el apartado de desarrollo rural Tejerina destaca el incremento de la cantidad destinada a la contribución a los Programas en las Comunidades Autónomas que, para 2014, ascenderá a 147 millones de euros frente a los 68,7 de 2013.

La Secretaria General ha señalado que con un presupuesto de 33.137.730 euros se priorizarán los retornos previstos para este ejercicio de los fondos de FEADER y FSE, las inversiones en modernización de explotaciones agrarias y la instalación y asesoramiento de jóvenes agricultores.

Para el Desarrollo Rural Sostenible, García Tejerina ha indicado que se contará con una dotación de 19.639.000 euros que permitirá realizar actuaciones en zonas despobladas y mantener el compromiso existente para el desarrollo sostenible de La Rioja y Galicia, Comunidades Autónomas con las que se han firmado Convenios de colaboración.

También ha resaltado la Secretaria General la dotación dedicada a la protección del medio natural que ascenderá a 82.091.840 euros destinados a la defensa contra los incendios forestales, la restauración hidrológica forestal y la lucha contra la desertificación. Además, ha indicado, y para la gestión de los recursos hídricos, se contará con un presupuesto de 44.829.760 euros.

## El sector agroalimentario español tira del carro de las exportaciones en 2013

El ministro de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente, Miguel Arias Cañete, subraya la clara vocación exportadora del sector agroalimentario español, cuyas exportaciones en 2012 crecieron un 9% y alcanzaron un máximo histórico de más de 36.000 millones de euros, lo que supone el 16,2% del total exportado.

## La UE se compromete a emprender acciones para apoyar la igualdad

Los ministros de Empleo y de Asuntos Sociales de la UE se han comprometido a realizar un seguimiento de ciertos indicadores nacionales para alcanzar la "igualdad de género de facto".

Entre los indicadores a seguir se encuentra la diferencia salarial entre hombres y mujeres, que alcanzó el 16,2 % en 2011, según los datos publicados por la Comisión Europea.

Los Veintiocho han acordado un texto de conclusiones que destaca que alcanzar la igualdad se trata de un objetivo "fundamental" para la democracia, para el crecimiento económico y para la competitividad.

La diferencia salarial entre hombres y mujeres, que alcanzó el 16,2 % en 2011, sufre una leve reducción desde 2008, cuando se empezó a registrar este indicador y se cifró en el 17,3 %.

En España, la diferencia salarial entre hombres y mujeres fue idéntica a la media europea en 2011, lo que supone una bajada de 0,1 punto desde 2008.

En los nueve primeros meses de 2013, las cifras de exportación siguen mejorando, alcanzando un valor de 27.975 millones de euros, un 4,9% más que en el mismo periodo de 2012, y un saldo de la balanza comercial de 5.632 millones de euros, un 48% más que en el mismo periodo de 2012.

De cara al futuro, Arias Cañete señala que el Ministerio está comprometido con el impulso de la innovación de las empresas agroalimentarias. A este respecto, recuerda que la Unión Europea tiene prevista una financiación de 4.000 millones de euros para el periodo 2014-2020.

Al mismo tiempo, el ministro considera imprescindible que los productos españoles se afiancen en los mercados internacionales, más allá de la Unión Europea. Para ello, se han puesto ya en marcha las Líneas Estratégicas para la Internacionalización del Sector Agroalimentario, para aumentar la cantidad, variedad y valor de las exportaciones.

Para el ministro, se ha terminado la época de vender graneles a bajo precio. "España, que tiene unos productos de muy alta calidad, tiene que exportar productos embotellados y con marca, tanto en aceites como en vino".

## AMFAR reclama unificar criterios para el buen desarrollo de la Ley de Titularidad Compartida

La falta de información y la diversidad de normativa autonómica dificulta la incorporación de las mujeres como cotitulares.

La titularidad compartida de los cónyuges en las explotaciones agrarias ha sido una de las grandes e históricas reivindicaciones de AMFAR, ya que permite el reconocimiento del trabajo invisible realizado por las mujeres en el campo y el disfrute de sus propias prestaciones sociales.

Sin embargo, a pesar de haber transcurrido dos años desde la aprobación de la normativa legal que rige la titularidad compartida en las explotaciones agrarias, son muy pocas las mujeres que se han dado de alta en esta nueva figura legal.

Según AMFAR, la Ley que fue publicada en el BOE de 4 de octubre de 2011, se encuentra actualmente con una serie de obstáculos que dificultan la incorporación de las mujeres rurales como cotitulares de las explotaciones agrarias. "Existen dos problemas esenciales. Por una parte, la falta de información, ya que son muy pocas las mujeres que conocen esta nueva legislación y por otra, la gran diversidad de normativa que han generado las comunidades autónomas", apunta Lola Merino, presidenta nacional de AMFAR.

Y es que hay comunidades autónomas en las que todavía no se puede aplicar la ley de titularidad compartida porque no han creado el registro obligatorio que marca la norma; frente a otras regiones en las que sí se puede aplicar, pero en las que se recogen también multitud de situaciones muy diferentes.

Hay comunidades autónomas que incentivan la incorporación de las mujeres con subvenciones, frente a las que ofrecen bonificaciones o las que no ofrecen ningún tipo de ayuda. Se recogen también diferencias



▲ Miembros del Comité Ejecutivo Nacional de AMFAR participaron en una jornada de trabajo para debatir los pormenores de la Ley en la sede del Ministerio de Agricultura en Madrid.



Lola Merino, presidenta de AMFAR, impartió una conferencia sobre la Ley de Titularidad Compartida de las Explotaciones Agrarias en Villafranca de los Caballeros (Toledo).

muy dispares en el límite de edad de las beneficiarias. "Todos estos factores no contribuyen al correcto desarrollo de la Ley, que pide a gritos una revisión que unifique criterios para adaptarla a la realidad social y económica del momento", explica Merino.



▲ Luis Celestino de la Vega, alcalde de Ventas con Peñaguilera, Lola Merino, presidenta de AMFAR, y Juan Caballero, presidente de ATICA Castilla-La Mancha.

## AMFAR premiada como organización defensora de la caza por ATICA CLM

Lola Merino recalcó que la caza es una de las actividades económicas más masculinizadas, en la que las mujeres representan el 5 por ciento de los aficionados. AMFAR trabaja para concienciar a la población de que la caza abre un enorme abanico de recursos que pueden aprovechar principalmente las mujeres, para encontrar un valor añadido, generar riqueza y desarrollo en las zonas rurales.

## Almudena Guijarro toma el relevo al frente de **AMFAR Cuenca**



Almudena Guijarro  
Arribas, nueva presidenta  
de AMFAR Cuenca

“Nuestro trabajo debe incidir en las mujeres que valoran la agricultura como una alternativa de futuro a tener en cuenta”

Almudena Guijarro es la nueva presidenta de AMFAR Cuenca. Tiene 32 años y es ingeniero técnico agrícola de profesión. Hija y nieta de agricultores, practica la caza y además es teniente alcalde de su localidad, Altarejos. Vive en Cuenca y trabaja en ASAJA desde hace cuatro años.

**¿Cómo surge la idea de retomar AMFAR en la provincia de Cuenca?**

La organización había pasado un periodo importante de inactividad y consideramos que era necesario que las mujeres volvieran a tener voz en la provincia y también un lugar en el que asesorarse y conocer todo lo que les afecta en su ámbito agrario.

**¿Qué espera de esta nueva etapa al frente de la organización? ¿En qué aspectos cree que es prioritario trabajar con las**

**mujeres rurales de Cuenca?**

Creo que hay que incidir en el relevo generacional y en los jóvenes, en esas mujeres que están planteándose su futuro y valoran la agricultura como una alternativa a tener en cuenta.

**Elabore una breve descripción de la mujer rural conquesa.**

La provincia de Cuenca se caracteriza por tener cuatro o cinco núcleos de población grandes, y más de un centenar de municipios con muy pocos habitantes en los que la población suele ser mayor y envejecida. Dicho esto, nos encontramos con dos tipos de mujer rural: la de grandes poblaciones, que tiene acceso a formación, a más recursos; y la de los pueblos pequeños, que puede sentirse más aislada. Muchas de ellas son madres de familia, o abuelas, otras son autónomas o trabajan en explotaciones junto a sus maridos, pero en general suelen

tener mucho peso en la gestión de la economía familiar y su presencia es fundamental para que los pueblos sigan siendo lo que son.

**La jornada sobre emprendedoras rurales celebrada recientemente en Cuenca reunió a 300 mujeres de la provincia. Cuéntenos sus impresiones y si espera esta elevada participación para las próximas actividades.**

Si lo esperábamos porque fue un éxito y las participantes nos han transmitido su voluntad de repetir la experiencia. Las mujeres nos demandan formación: charlas sobre la PAC, cursos de informática... cosas que puedan aplicar a su vida diaria. Nos llevamos una grata sorpresa cuando después de la jornada, varias mujeres llamaron a la oficina interesándose por las ayudas a mujeres emprendedoras, eso quiere decir que están decididas a tirar para adelante.

## Alicante



▲ La presidenta provincial, Tere Antón, recoge un galardón de la Mesa de Igualdad.



▲ En la Feria del Campo de Villena, donde AMFAR participó con un stand propio en el que expusieron trabajos artesanales y recibieron la visita de autoridades y vecinos.



▲ Talleres de encordado de sillas y elaboración de pan de higo, en Elche.



▲ Alumnas del taller de defensa personal para mujeres, organizado por las concejalías de Mujer y de Familia, en el que participaron numerosas socias de AMFAR.

## Ávila



▲ Alumnas del curso de restauración de muebles antiguos celebrado en la localidad de Horcajo.



▲ Visita a una explotación agroganadera en Candeleda.



▲ Como público en el programa de televisión "Entre todos".

## Zaragoza



↑ Alumnas del curso de restauración de muebles de Juslibol.



↑ Participantes del curso Jardín de Infancia impartido en Zaragoza..



↑ Encuentro con asociaciones de mujeres en Botorrita.



↑ Curso de animador sociocultural con mujeres de municipios cercanos a la capital.



↑ Alumnas de informática nivel avanzado impartido en Zaragoza.



↑ Curso manipulador de productos fitosanitarios, en Zaragoza.

## Valencia



↑ Visita cultural a la localidad de Morella, en el norte de Castellón.



↑ Visita al Parque de La Albufera y al municipio de Gandía.



↑ Taller sobre reciclaje, para promocionar el desarrollo sostenible en el ámbito doméstico.

## Soria



↑ Celebración de la Asamblea General en Barahona.



↑ Celebración del día de Las Águedas, con el traje típico regional.



↑ AMFAR inaugura la jornada de puertas abiertas de la Diputación provincial.

## Almería



▲ AMFAR Almería celebró su Asamblea General Extraordinaria en la que Adoración Blanque resultó reelegida presidenta provincial para los próximos cuatro años tras recibir el respaldo unánime de las asociadas. El resto de la Junta Directiva queda compuesta por Lourdes Pérez Martos como Vicepresidenta; Isabel Jiménez García como Secretaria; y Cristina Martín Molina y Fabiola Vargas Castillo, vocales.

## Cádiz



▲ Jornada de encuentro sobre Turismo Rural en Jimena de la Frontera.



▲ Asistentes a una clase práctica del curso de Jardinería.



▲ Jornada "El Campo con rostro de Mujer", en Jimena de la Frontera.



▲ Responsables de AMFAR Cádiz presentaron la organización en la localidad de Puerto Real ante un nutrido grupo de mujeres de la localidad.



▲ Curso de informática impartido dentro del proyecto "Formación para las mujeres y las familias del ámbito rural" del Grupo de Desarrollo Rural de la Campiña de Jerez a través del Feader.

# Ciudad Real



▲ El consejero de Presidencia de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, Leandro Esteban, el delegado del Gobierno en Ciudad Real, Antonio Lucas Torres, la directora regional del Instituto de la Mujer, Teresa Novillo, y el alcalde de Bolaños de Calatrava, Miguel Ángel Valverde, visitan el stand de AMFAR en la Feria de Mujeres Emprendedoras de Castilla-La Mancha.



▲ Toya Patón imparte un taller en vivo sobre joyería cinagética y aprovechamiento de los residuos de animales de abasto en el marco de la Feria de Emprendedoras celebrada en Bolaños.



▲ Taller de orientación y sensibilización laboral impartido por AMFAR como actividad complementaria a la programación de la Feria.



▲ Alumnas del curso sobre Aprovechamiento de recursos naturales y jardinería impartido en el vivero municipal de Bolaños de Calatrava.



▲ La Merienda de Hermandad de AMFAR Bolaños contó con la asistencia de la presidenta de AMFAR Lola Merino, y el alcalde, Miguel Ángel Valverde.

# Ciudad Real



▲ Curso de Geriatría-Ergonomía impartido en la localidad de Villarrubia de los Ojos.



▲ AMFAR Villarrubia renueva su junta directiva local con Esperanza Úbeda a la cabeza. En la imagen, las nuevas componentes posan junto a la presidenta nacional de AMFAR, Lola Merino, y la alcaldesa del municipio, Encarnación Medina.



▲ Alumnas del curso de Informática impartido en Chillón.



▲ Las socias de AMFAR Chillón visitaron el nacimiento del Río Mundo.



▲ Socias de Moral de Calatrava, junto a Lola Merino en la Comida de Navidad de ASAJA Ciudad Real.



▲ La presidenta de AMFAR, Lola Merino, corta la cinta inaugural de la Feria de Viso del Marqués, junto al alcalde Alfonso Toledo y el delegado provincial de la Junta, Antonio Lucas-Torres.



▲ Leopoldo Sierra, Leandro Esteban, Lola Merino, Antonio Lucas-Torres y Luisa Velázquez en la inauguración de la Junta Directiva provincial de AMFAR celebrada en Daimiel.



▲ Merino participó en Campo de Criptana en una jornada sobre Discapacidad y Dependencia organizada por AFIM (Fundación para la Ayuda, Formación e Integración del Discapacitado).



▲ Merino asistió a la presentación oficial del periódico digital Diario Crítico, en la que participaron numerosas autoridades y personalidades de los medios de comunicación regionales.

# Castellón



▲ AMFAR Castellón celebró su XIV Aniversario en Montanejos con más de 200 mujeres rurales.



▲ La consejera de Bienestar Social, Asunción Sánchez Zaplana, la directora General de Familia y Mujer, Laura Chorro, el presidente de la Diputación de Castellón, Javier Moliner, el alcalde de la localidad, Laureano Sandalinas, y la presidenta de AMFAR Castellón, Ana María Diago.

# País Vasco



▲ Charla sobre "Diagnóstico precoz del cáncer de mama".



▲ Exposición de trabajos elaborados por las socias en Ispaster.



▲ Visita a la exposición "Reinventar el Mundo" en la Sala Rekalde de Bilbao



▲ Taller de costura en Ispaster.



▲ Taller de corte, confección y patronaje en Karrantza.



▲ Taller de Artes Plásticas de nivel avanzado en Karrantza.

## Cataluña



▲ La presidenta de AMFAR Cataluña, Cristina Clavell, con el fundador de Imaginarium, el profesor Gasalla, en las jornadas Homenaje Pyme, en Barcelona.



▲ En el Mercado del Ram de Vic, una feria agrícola y ganadera, donde AMFAR participó con un stand junto con ASAJA y organizaron unas jornadas sobre la PAC 2014 y la presentación de la tienda virtual km-0.

## Guadalajara



▲ La presidenta de AMFAR ofreció la Conferencia "La mujer emprendedora en el medio rural" en el Acto de Clausura del curso de la EFA El Llano de Humanes.

La jornada contó también con la presencia de la secretaria de AMFAR Guadalajara, Milagros Pérez; el alcalde de Humanes, Sergio Sánchez y el presidente provincial de ASAJA, Antonio Zahonero.

## Valladolid



▲ Curso sobre Industria Artesana como motor de autoempleo impartido en Villabragima.



▲ Curso sobre autoempleo celebrado en la localidad de Ataquines.



▲ Taller infantil de Goma Eva, impartidos para familias de asociadas de AMFAR Segovia.



▲ Entrega de diplomas de distintos cursos en el cierre del curso celebrado por la asociación en Segovia.

# Segovia



▲ Curso de ornamentación floral en Coca.



▲ Alumnas del curso de maquillaje y automaquillaje de Gomezserracín.



▲ Taller de técnicas de búsqueda de empleo en la localidad de Gomezserracín.

# Sevilla



▲ Alumnas del curso de agricultura ecológica en Huévar.

# Galicia



▲ La presidenta de AMFAR Galicia, Carmen Canda (dcha.) participó en un magazine de televisión para debatir la situación de la mujer rural.

# Huesca



▲ Reconocimiento a una de las socias de mayor edad en la Asamblea General.



▲ Grupo de alumnas del curso de Conservas Alimentarias impartido en la localidad de Poleñino.

Sube...



## El apoyo al presupuesto para desarrollo rural

AMFAR celebra que los presupuestos del 2014 hayan aumentado la partida destinada a los Programas de Desarrollo Rural de las Comunidades Autónomas de 68,7 millones a 147 millones de euros lo que permitirá reforzar la competitividad de las explotaciones y de la industria agroalimentaria, así como apostar por la calidad de los productos agrarios y la puesta en marcha de programas de desarrollo rural.

Igualmente destaca que el Ministerio de Agricultura vaya a priorizar los retornos previstos para este ejercicio de los fondos FEADER y FSE, las inversiones en modernización de explotaciones agrarias y la instalación y asesoramiento de jóvenes agricultores.

## ...y Baja



### La aplicación de la Ley de Titularidad Compartida

Pese a que ya han transcurrido dos años desde la aprobación de la normativa legal que regula la titularidad compartida de las explotaciones agrarias, son muy pocas las mujeres que se han dado de alta en esta figura legal en España.

Para AMFAR, la falta de información, unida a la diversidad de normativa autonómica dificulta el proceso de desarrollo y aplicación de esta Ley que pide a gritos una revisión que unifique criterios para adaptarla a la realidad social y económica del momento.

## delegaciones AMFAR

DELEGACIÓN DE ALICANTE: Pintor Lorenzo Casanova, 4-4ª planta 03003 Alicante. Telf: 965 12 31 08. DELEGACIÓN DE ALMERÍA: Avda Pablo Picasso, 7 Venta El Viso (La Mojonera) 04745 Almería. Telf: 950 55 82 15. [www.amfaralmeria.com](http://www.amfaralmeria.com) DELEGACIÓN DE ÁVILA: Duque de Alba, 6 Pasaje 05001. Ávila. Telf: 920 10 08 57 DELEGACIÓN DE CÁDIZ: Parque Tecnológico Agroalimentario Jeréz C/Innovación, 2. Edificio CITEA 1ª planta 11591 Guadalcazín. Cádiz. Telf: 956 30 79 00 [www.amfarcadiz.org](http://www.amfarcadiz.org). DELEGACIÓN DE CASTELLÓN: Juan Antonio Balbas, 1 Entresuelo 12004 Castellón. Telf: 964 21 32 66. DELEGACIÓN DE CATALUÑA: Gran Vía de les Corts Catalanes, 610-5ª-1ª 08007 Barcelona. Telf: 93 301 52 53 [www.asaja-amfar.com](http://www.asaja-amfar.com). DELEGACIÓN DE CIUDAD REAL: Avenida del Rev Santo. 8-1ª Planta 13001 Ciudad Real Telf: 926 27 32 26 [www.muierrural.com](http://www.muierrural.com). DELEGACIÓN DE CÓRDOBA: Avenida de la Torrecilla, s/n. Naves 5-6 Ctr. Ind. La Torre. 14013 Córdoba. Telf: 957 48 06 00 [www.asajacordoba.es](http://www.asajacordoba.es) DELEGACIÓN DE CUENCA: Avenida de la Cruz Roja 35, 16002 Cuenca. Telf: 969 22 77 77. DELEGACIÓN DE EXTREMADURA: Avenida de Portugal, s/n. Polígono Cepansa. Edificio Cámara Agraria 06200 Mérida. Badajoz. Telf: 924 38 93 86. DELEGACIÓN DE GALICIA: Avenida de Lugo, 217 Bajo 15703 Santiago de Compostela. A Coruña. Telf: 981 55 24 70. DELEGACIÓN DE GRANADA: Liñanes 1, 18270 Montefrío. Granada. Telf y Fax: 958 33 68 41. DELEGACIÓN DE GUADALAJARA: Francisco Aritio, 150-152, 19004 Guadalajara. Telf: 949 20 28 40. DELEGACIÓN DE HUESCA: Plaza Luis López Allué, 3-4ª 22001 Huesca. Telf: 629 566 754. DELEGACIÓN DE MÁLAGA: Mauricio Moro, 4-3. Edificio Eurocom 29006 Málaga. Telf: 952 31 11 11. DELEGACIÓN DE MURCIA: Acisclo Diaz, 5C-3ª Pta. 30005 Murcia. Telf: 968 28 41 88. DELEGACIÓN NACIONAL: Agustín de Betancourt, 17-7ª Planta 28003 Madrid. Telf: 91 536 20 35 [www.mujerrural.com](http://www.mujerrural.com). DELEGACIÓN DE NAVARRA: San Fermín, 32 Bajo 31003 Pamplona. Telf: 948 15 15 50 [www.agromujernavarra.es](http://www.agromujernavarra.es). DELEGACIÓN DE PAÍS VASCO: San Pedro, 28 Bajo 48340 Amorebieta-Etxano. Vizcaya. Telf: 946 30 07 69. DELEGACIÓN DE PALENCIA: Felipe Prieto, 8. Edif. Bigar Centro 34001 Palencia. Telf: 979 75 23 44. DELEGACIÓN DE SALAMANCA: Margaritas 9, 37339 Villoria, Salamanca. Telf: 923 35 65 49. DELEGACIÓN DE SEGOVIA: Real, 2 40218 Fuente el Olmo de Iscar. Segovia. Telf: 665 630 830. DELEGACIÓN DE SEVILLA: Avda. San Francisco Javier 9. Edif. Sevilla 2ª Pta-3ª. Módulo 22. 41018 Sevilla Telf: 954 65 17 11 [www.amfarsevilla.org](http://www.amfarsevilla.org). DELEGACIÓN DE SORIA: Polígono Industrial Las Casas. Vivero de Empresas, Calle J s/n. 42005 Soria. Telf: 639 13 66 87. DELEGACIÓN DE TENERIFE: Ramón y Cajal, 12 Bajo. Edificio Venecia. 38004 Sta. Cruz de Tenerife. Telf: 922 23 77 50 DELEGACIÓN DE TOLEDO: Callejón Polígono, 3- 2ºD 45003 Toledo. Telf: 925 74 00 81 - 629 21 74 50. DELEGACIÓN DE VALENCIA: Guillén de Castro, 79 46008 Valencia. Telf: 96 380 46 06. DELEGACIÓN DE VALLADOLID: Plaza Madrid, 4-3 47001 Valladolid. Telf: 983 20 33 71. DELEGACIÓN DE ZAMORA: Víctor Gallego 17, Entreplanta C. 49004 Zamora. Telf: 980 53 21 54 DELEGACIÓN DE ZARAGOZA: Paseo Sagasta, 60 Pral. B-lzda. 50006 Zaragoza. Telf: 976 27 56 61.



*Virgen del Rosario, Murillo*

*AMFAR les desea  
una feliz Navidad  
y un próspero año nuevo*

